
 

Les 5 formes pronominales 

 

 

Je me Sujets et pronoms réfléchis de mêmes personnes déterminent un verbe à la forme pronominale. 
 

- Vous vous levez très tôt ? 
- Pierre et Sophie se marient demain. 
- On s’est trompé de route. 
- Etes-vous sûr qu’ils se connaissent ? 
- Ne nous fâchons pas ! 
 

Aux temps composés, la forme pronominale se conjugue toujours avec le verbe être. 
 

- Vous vous êtes levé très tôt. 
- Pierre et Sophie se sont marié hier. 
- En entendant son lapsus, tout le monde s’est mis à rire. 
- Un animal qui parle ? Ça ne s’est jamais vu ! 

Tu te 

Il 

se Elle 

On 

Nous nous 

Vous vous 

Ils 
se 

Elles 

 
 

La forme pronominale est divisée en cinq catégories 
 

Les verbes accidentellement pronominaux 

1 / La forme pronominale réfléchie Le sujet fait l’action sur lui-même, pour ou contre lui-même. 

Le pronom réfléchi est COD ou COI 
- Il se prépare pour sortir. (Il prépare lui-même.) 

- L’enfant s’habille. 
- Ils se sont lavé les mains avant de passer à table. 

2 / La forme pronominale réciproque Les sujets font l’action l’un sur l’autre (les uns sur les autres) 

Le pronom réfléchi est COD ou COI 
- Ils se connaissent bien. (Paul connaît Pierre et Pierre connaît Paul.) 
- Ils s’aiment depuis le premier jour. 
- Nous nous sommes téléphoné hier. 

3 / La forme pronominale passive 
Généralement conjuguée à la 3ème personne du singulier ou du pluriel, la 
forme pronominale passive se substitue à la forme passive. 

La forme pronominale passive exprime une règle 
générale, une habitude, la normalité, la 
permanence. 
Le sujet n’est généralement pas une personne et 
l’agent n’est pas indiqué. 
Le pronom réfléchi n’est ni COD ni COI 

- Le poisson se mange avec du vin blanc. (Le poisson est habituellement 

mangé avec du vin blanc.) 

- Certains mots ne se disent pas. (On ne dit pas certains mots.) 

- La forme pronominale s’emploie beaucoup. (La forme pronominale est 

beaucoup employée.) 

- Le café se boit chaud. 

4 / La forme pronominale idiomatique Les verbes prennent un sens différent de leur sens actif ou passif. 

Le pronom réfléchi n’est ni COD ni COI 
*Voir la liste des verbes pronominaux 
idiomatiques. Tableau 1 

- Le Président va se rendre à Lyon. (Le Président va aller à Lyon.)  
Le verbe rendre (qui signifie restituer) a ici un sens idiomatique différent de son sens 
actif.) 
- Il s’y prend mal pour convaincre son client. (Il est maladroit.) 

- Ils se sont rapidement fait à leur nouvel appartement. (S’habituer) 

Les verbes essentiellement pronominaux 

Ces verbes n’existent qu’à la forme pronominale, 
accompagnés d’un pronom réfléchi qui n’est ni 
COD ni COI 
 

- Elle s’absentera quelques jours. (Il n’existe pas de verbe “absenter” à la forme 

active ni à la forme passive.) 

- Les prisonniers se sont enfuis. 
- Méfiez-vous de l’eau qui dort ! 
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La forme pronominale à l’impératif. 

A l’impératif affirmatif, les pronoms réfléchis passent derrière le verbe et le pronom “te“ devient “toi“. 
- Débarrasse-toi de ces vieux papiers ! 
- Approchez-vous de lui ! 
- Prépare-toi et dépêche-toi un peu ! 
 
A l’impératif négatif, les pronoms réfléchis restent devant le verbe. Le pronom “te“ ne change pas. 
 

- Ne vous approchez pas de lui ! 
- Ne te débarrasse pas de ces vieux papiers ! 
- Ne te prépare pas et ne te dépêche pas ! 

 


